

**RDV avec Sophie De Nutte
Bléharies - 11/04/17**

Alexandra (Espace Environnement), Astrid (PNTH), Marie (Cercle d'histoire de Brunehaut),
Sophie De Nutte (porteur de projet, propriétaire et habitante de Bléharies)

Projet : restauration du clocheton de la chapelle St Julien à Bléharies (rue des combattants), nettoyage de l'intérieur, mise en valeur du bâtiment (ouverture pour certains évènements)



Sophie a acquis la chapelle auprès du CPAS de Brunehaut pour un euro symbolique en achetant la parcelle sur laquelle elle s'y trouve (besoin d'un garage notamment). Le bâtiment d'origine daterait du XIVe siècle et dépendait de l'hôpital St Jacques de Mortagne du Nord (fr). Au cours du temps elle a été rabotée pour laisser passer la route (travaux réalisés probablement fin du 19ème siècle). Aujourd'hui, la priorité est de retaper le clocheton et le toit. L'intérieur nécessite un grand nettoyage et la porte doit être restaurée. Le clocheton est percé et donc l'eau s'écoule dans la chapelle et a percé le plafond, il y a donc urgence de protéger ce clocheton afin de limiter les dégâts.

Sophie a fait plusieurs demandes de devis pour la toiture depuis 2012, il y en aurait pour 10 000 € environ. En 2012, elle demande une subside au petit patrimoine wallon (intervention pour un montant de 7500€), et n'a pas de réponse malgré ses relances.

Sous les conseils de Pierre Wacquier, elle remplit actuellement un dossier de demande de subside auprès de la fondation Lemay (qui dépend de la fondation roi Baudouin) : <http://www.patrimoine-frb.be/sauvegarde-de-notre-patrimoine/aperçu-des-fonds/fonds-claire-et-michel-lemay>. Un des critères pour obtenir cette aide est de valoriser l'économie locale. Elle propose donc de faire de la chapelle une vitrine de l'artisanat local.

Elle souhaite aussi refaire une demande auprès de la région wallonne pour bénéficier des subsides du PPPW : http://spw.wallonie.be/dgo4/tinymvc/apps/patrimoine/views/Documents/Restauration/PPW_Note_explicative.pdf

Par contre il resterait 2500€ à financer.

Plusieurs pistes sont évoquées :

- pourquoi ne pas faire intervenir des jeunes en formation (elle s'est renseignée et c'est possible pour la maçonnerie (?) par exemple mais pas pour la charpente). Elle va contacter la Paix Dieu (centre des métiers du patrimoine).
- On pourrait aussi imaginer que le chantier soit ouvert aux bonnes volontés pour une appropriation du projet (mais attention aux questions de sécurité et d'assurance).
- Nous avons évoqué l'idée de lancer un crowdfunding en complément, en communiquant aux habitants de Bléharies et alentours et aux artisans qui pourraient en contrepartie avoir une place dans la "vitrine de l'artisanat local" dans la chapelle.

Après sa restauration, elle souhaite que le bâtiment puisse être ouvert lors de certains événements comme les journées du patrimoine, des circuits de découverte du patrimoine dans le village, et pour les pèlerins de St Jacques de Compostelle. Se serait l'occasion de faire (re)découvrir son histoire transfrontalière ! Elle est même d'accord de donner la clé à l'un ou l'autre voisin pour qu'elle ne soit pas la seule à ouvrir la chapelle.

On pourrait communiquer via un article dans la Lettre du Patrimoine. Les membres du cercle d'histoire de Brunehaut sont a priori intéressés pour mettre en valeur la chapelle après sa restauration. L'association Brunehaut Valorisation pourrait également être intéressée par le projet <http://asblvalorisation.wixsite.com/asblvalorisation>

Marie et Sophie nous transmettront un ouvrage réalisé notamment sur cette chapelle afin de pouvoir mieux comprendre son histoire lié à St Aybert.

Une fois que nous savons quelles aides sont obtenues, nous pouvons aider Sophie à communiquer auprès du village pour faire connaître le projet, à trouver d'autres sources de financement et à faire un appel à des structures du territoire mais aussi aux bonnes volontés des habitants.

Contact : Sophie de Nutte, sophiedenutte@yahoo.fr, 0476 95 62 44

Quelques photos et commentaires sur la chapelle :



Cette chapelle est située à proximité du centre du village, le long de la route des combattants. Sur la parcelle, se trouvent la chapelle, son jardin et son garage construit et aménagé à l'arrière de la chapelle.



L'état du clocheton et les dégâts intérieurs



Mobilier intérieur encore en bon état



Porte en bois avec une belle grille en fer forgé



Infiltration à l'intérieur due à une invasion de la vigne vierge sur le mur extérieur. La dernière photo montre l'ouverture similaire sur l'autre mur.